PERSPECTIVA DE LA INTEGRACIÓN EDUCATIVA EN EL TERCER MILENIO, REALIDADES Y COMPROMISOS

Lic. Patricia Ventura de Lapeyre Docente del Departamento de Educación

os días 27, 28 y 29 de mayo de 2003 se celebró en Coahuila México, el 4to. Congreso "Perspectiva de la Integración Educativa en el Tercer Milenio. Realidades y Compromisos", organizado por el Gobierno del Estado de Coahuila de Zaragoza a través de la Secretaría de Educación Pública, evento en el que participamos conferencistas de diferentes países.

El gobernador del estado de Coahuila, Lic. Enrique Martínez Martínez, es una persona muy querida por la ciudadanía coahuilense por sus acertadas gestiones a favor de la educación, motivo por el cual se le distinguió con el título de Maestro de Honor por la Asociación Mundial de Educación Especial, mención que se otorga a las personas que sobresalen por el apoyo brindado a las personas con discapacidad.

Hemos percibido a través de la prensa y diferentes medios, el gran compromiso del gobernador con la educación, que es la base para el desarrollo de un país. Sus gestiones permitieron asumir los gastos que generan traer a conferencistas de diferentes nacionalidades para que los profesionales de su país renueven sus conocimientos y puedan realizar un ejercicio educativo a plenitud en la educación inclusiva.

"En Coahuila apostamos a una educación inclusiva, al favorecer las condiciones para que cada alumno desarrolle sus capacidades propias y distintivas. Por eso, nos esforzamos en crear el marco más favorable para el ejercicio educativo a plenitud a fin de ofrecer a nuestros niños y jóvenes una atención con calidad y pertinencia, que permita enfrentar con éxito las metas que les depare la vida" (Gobernador Enrique Martínez).

El esfuerzo que realiza el gobernador de Coahuila para crear un marco favorable para los maestros que se dedican a la educación es digno de ser seguido por las autoridades de otros estados. Por tal motivo, la ciudad de Saltillo, capital del Estado de Coahuila, recibió la presea "Mundo de Esperanza" y será la sede en el 2005 del Sexto Encuentro Mundial de Educación Especial.

El Congreso contó con la presencia de la Mtra. María de los Ángeles Errisúriz Alarcón, Secretaria de Educación Pública del Estado de Coahuila, quien expuso el Programa Estatal de Fortalecimiento de Educación Especial e Integración Educativa, compromiso compartido de Educación Inicial y Básica. Algunas palabras extraídas de su presentación fueron:

"Las aportaciones y recursos encaminados a la formación y consolidación de escuelas inclusivas en nuestro Estado constituyen un reto, un compromiso y una realidad. Las acciones parten de la premisa básica de la equidad, el respeto y la colaboración. La construcción social del conocimiento nos ayuda a vislumbrar con sentido humano un nuevo horizonte, que seguramente posibilitará el camino hacia el desarrollo per-

sonal y la incorporación a las actividades productivas.

Estoy segura que este 4º Congreso "Perspectiva de la Integración Educativa en el Tercer Milenio. Realidades y Compromisos" es un foro que habrá de trascender en el aula, sobre todo al compartir experiencias, enfoques y propuestas de vanguardia en cuanto a educación especial, que enriquecerán las acciones destinadas a incluir, sin excepción, a los protagonistas principales del proceso educativo: nuestros alumnos y alumnas."

El Congreso fue una gran oportunidad para compartir experiencias realizadas en diferentes países, nuevos enfoques y propuestas. Una de las propuestas fue la del Dr. Benito Rafael Parés quien ha publicado en este año su libro Educación de las personas con Discapacidad. El Dr. Parés muestra la educación inclusiva como utopía o realidad, aludiendo que la aceptación de las ideas ha avanzado mucho más que la consolidación de las prácticas congruentes con dichas ideas, siendo evidente la preocupación por la temática, pero falta ocuparse de ella.

Destaca la importancia del rol que le incumbe a las universidades, como las prestaciones educativas especiales en particular en relación a la investigación. Debe fomentarse el establecimiento de redes entre universidades y centros de enseñanza superior entre los países desarrollados y en desarrollo. El Dr. Parés, quien es Director del Centro Universitario para el estudio de la Integración Pedagógica y Social de la Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza - Argentina, visitará próximamente nuestro país.

Otro representante que dio realce al evento fue el Dr. Carlos Egea García, del Real Patronato sobre Discapacidad, quien presentó la nueva clasificación internacional del funcionamiento de la discapacidad y la salud.

Los participantes al evento asistieron por las tardes a los talleres. Se ofrecieron veintisiete talleres con temática muy diversa e interesante. Entre los temas se abordó el de la evaluación de los alumnos con necesidades educativas especiales en la escuela regular, las estrategias de atención para los alumnos con discapacidad intelectual en el nivel inicial en la escuela regular, adecuaciones curriculares, el servicio de apoyo en el nivel de secundaria, la formación de

especialistas para el trabajo en escuelas integradoras, recreación acuática, psicomotricidad, musicoterapia, teatro terapéutico, atención a padres, manejo terapéutico de familias e integración laboral.

La intervención temprana no podía faltar y estuvo a cargo de la Dra. María Dolores Villa de Madrid, quien estuvo en Lima dictando el Método Point. Presentó el taller denominado: "Intervención Temprana como medida preventiva y base para el proceso evolutivo de los menores con retraso en el desarrollo".

También se realizaron dos talleres sobre Comunicación Aumentativa y Alternativa, uno referido a la adaptación y manejo de los sistemas alternativos o aumentativos de comunicación y otro referido a la elaboración, manejo y aplicación de las tablas de comunicación en menores con discapacidad motora.

Durante los tres días del evento se pudo comprobar el trabajo en equipo del Comité organizador bajo la Coordinación General de la Mtra. Guadalupe Saucedo, Directora de Educación Especial del Estado de Coahuila, quien próximamente visitará el Perú. Debido a sus gestiones se ha formado un gran grupo de teatro integrado con niños y jóvenes de diferentes edades de educación especial y regular, donde se respira la verdadera inclusión.

Los objetivos del Congreso fueron los siguientes:

- Contribuir a la comprensión y divulgación de avances teórico-prácticos de temas referidos a procesos de integración e inclusión social de personas con necesidades especiales.
- Brindar espacios de recuperación de experiencias personales en torno a la temática, para ofrecerlas a todos los involucrados.
- Fomentar el intercambio y la discusión a partir de tareas y temas específicos con rela-

ción a la atención integral de personas con discapacidad.

- Construir un marco teórico instrumental con referencia a la práctica profesional de todos los que participan en este proceso.
- Ofrecer a padres de familia opciones de consultoría y orientación de expertos en la atención integral de personas con discapacidad.

Los objetivos planteados también pueden ser propiciados a través de otras actividades como reuniones de intercambio entre docentes del programa de educación de diferentes universidades, instituciones o centros; reuniones de docentes con los profesionales de las instituciones donde practican nuestras alumnas; reuniones donde se les permita expresar sus puntos de vista, la solución de problemáticas o una propuesta interesante.

Durante el Congreso en Coahuila ha sido fácil percibir la transmisión de conocimientos y el alcance de nuevas propuestas, pero sobre todo se percibió mucho amor. Puedo dar fe que en algunas conferencias, talleres, así como en el teatro representado por los niños fue difícil contener las lágrimas, ya que se llegó a la sensibilización profunda del profesional que trabaja en el campo de la discapacidad. La educación especial es una labor realmente espiritual y si dejamos fluir el espíritu en nuestras vidas, podemos abrir nuestros corazones.



En la foto, de izquierda a derecha, posan en el balcón del Palacio de Gobierno del Estado de Coahuila, funcionario, el Mg. Orlando Terré; el Lic. Enrique Martínez, Gobernador del Estado de Coahuila; el Dr. Arturo Díaz; la Dra. Dora Inés Arroyave y la Lic. Patricia Ventura Amao.